

# Un diplomate à Allevard, le comte Gustave de Montessuy

par Georges Salamand

**L**ors de leurs cures thermales respectives à Allevard, en 1872 et 1879, les écrivains Alphonse DAUDET et Frédéric AMIEL furent frappés par la « qualité » des patients de la jeune station balnéaire du Dauphiné. « On dirait, écrira le premier, que tout le Gotha européen s'est donné rendez-vous ici! ». Ce qui est excessif, mais s'explique bien si l'on connaît les origines du médecin qui dirigeait les thermes depuis 1848, Bernard NIEPCE, petit-cousin de Nicéphore, fils du colonel-commandant la garde du roi Jérôme de WESTPHALIE, frère de NAPOLÉON, et de la baronne bavoise von ZANDT, dame d'honneur de Catherine de WURTEMBERG, l'épouse dudit Jérôme, alias « Fifi », souverain « olé-olé » dont le chambellan n'était autre que le très libertin Paulin de BARRAL, dernier seigneur d'Allevard! Bref, c'est bien par son directeur des eaux, inventeur des inhalations froides, rédacteur médical au *Figaro* et médecin mondain sous le Second Empire, qu'Allevard conforte sa renommée dans les milieux proches du Pouvoir, comme auprès de ce fils d'un « munitionnaire » des Invalides et descendant fortuné de soyeux lyonnais, Gustave de MONTESSUY (ou MONTTESSUY) qui s'installe en famille à Allevard, vers



L'hôtel de Montessuy, à Paris.

1850, pour se soigner, certes, mais aussi être proche des « cousins » aristocrates allemands.

## Attachez vos ceintures!

Attaché d'ambassade à Turin en 1831, MONTESSUY poursuivait alors une carrière sans à-coup le menant de Naples à Hanovre et Florence, avant de rejoindre à Francfort, en 1855, la délégation française de la Confédération Germanique, où le jeune diplomate se lie d'amitié avec BISMARCK.

À Allevard, MONTESSUY, son épouse et leur fils malade résident, l'été, dans leur chalet situé en bordure de l'ancien parc thermal alors arrosé par le Flumet, à quelques dizaines de mètres de l'établissement et du cabinet du « cousin » NIEPCE, cousin car, en 1843, Gustave avait épousé, à Paris, Pauline de XIMENES, fille naturelle mais reconnue et bientôt légitimée par le mariage de ses parents, du léger (\*) prince Paul de WURTEMBERG, fils du roi Frédéric I<sup>er</sup> et frère de... Catherine de WURTEMBERG, reine de Westphalie, et de la veuve (1848) de Lord WITINGHAM\*. Faire par son père, comtesse de HELFENSTEIN, la nouvelle comtesse de MONTESSUY se retrouvait être – et c'est là où tout se complique! – la cousine germaine de la princesse Mathilde BONAPARTE, fille du couple Jérôme-Catherine et ex-fiancée de NAPOLÉON III, amazone célèbre pour ses amitiés littéraires, ses salons, son indépendance d'esprit et sa liaison amoureuse avec le comte de NIEUWERKERKE, « le MALRAUX du Régime » surintendant général des Beaux-Arts, sculpteur médiocre surnommé « le grand Batave », mais aussi époux volage de... Thécla de MONTESSUY, sœur de Gustave, c'est-à-dire la propre (sic) belle-sœur de la cousine germaine de sa rivale. On devait rire jaune chez les MONTESSUY d'Allevard!

Nommé ambassadeur et ministre plénipotentiaire auprès du roi des Belges, le bon Gustave mettra volontairement fin



La princesse Mathilde Bonaparte.

à sa carrière en 1861, refusant, en bon catholique qu'il était, servir la politique de NAPOLÉON III envers le Saint-Siège. Ayant hérité de son père du château (avec la mairie en prime) de Juvisy-sur-Orge, Gustave de MONTESSUY décède en Normandie en 1881.

Dès 1882, la comtesse cherchera à vendre Allevard pour compléter le financement de l'achat qu'elle envisage pour son fils Paul du magnifique château de La Vallière, en Touraine. Né à Berlin en 1844, filleul de son grand-père le prince de WURTEMBERG, Paul de MONTESSUY est un pauvre dément adoré par une mère qu'il hait: « transporté en voiture et surveillé par deux "malabars" frères de Saint-Jean prêts à bondir sur lui, il avait l'air doux et triste, portant toujours à la main un bouquet de fleurs pour la reine VICTORIA, qui, disait-il était amoureuse de lui ». Il décède en 1897. Sa mère vendra Juvisy et La Vallière pour faire construire par l'architecte lyonnais Jules LAVIROTTE, un splendide hôtel « Art Nouveau », situé près de la rue qui porte le nom de son époux dans le 7<sup>e</sup> arrondissement de Paris. La comtesse décède en 1905.

\* Parmi les descendants du prince Paul figure l'actuel maire de Londres Boris JOHNSON.